



## Editorial

# Los recursos regionales que siguen pendientes

Fue hace poco más de una semana que los gobernadores regionales, organizados en la Asociación de Gobernadoras y Gobernadores de Chile, Agorechi, estuvieron en La Moneda para abordar dos temas con carácter de urgente con la ministra del Interior, Carolina Tohá. Por una parte, el proyecto de ley que crea el Ministerio de Seguridad Pública y, un segundo tema, la retención de recursos por parte de la Dirección de Presupuestos (Dipres).

Esta última situación, según aseguraron, tenía y mantiene paralizada una serie de iniciativas en todo el país, ya que los Gobiernos Regionales no cuentan con los recursos necesarios para poder poner en marcha o incluso, proyectar nuevas inversiones. Según lo expresado por las autoridades regionales, durante el encuentro manifestaron su molestia por la forma en la cual se estarían tomando decisiones desde el nivel central, que fue calificada como absolutamente arbitraria en materia de presupuesto, en especial en torno a la rebaja de los recursos. El presidente de Agorechi, Rodrigo Mundaca, sostuvo incluso "esperamos que todos los gobiernos regionales podamos cumplir a cabalidad con nuestros proveedores, que podamos cumplir a cabalidad con las y los trabajadores que viven en nuestras regiones".

El gobernador de la Región del Biobío, Rodrigo Díaz, también abordó el tema como una urgencia, ya que no se están pudiendo responder con los compromisos adquiridos por parte de los gobiernos regionales y que fueron, previamente, aprobados por los Consejos Regionales y la Dirección de Presupuesto. Aseguró que el mayor problema es que no se estaban realizando los pagos correspondientes "no porque no queramos, no porque no tengamos dinero nuestro, sino porque quien nos administra la caja no lo entrega. Nosotros no fuimos los que hicimos un mal cálculo para el presupuesto de la nación. En cualquier empresa u ONG, el que hace un mal cálculo asume su responsabilidad".

En la reunión y tras el compromiso del gobierno central para el traspaso en cuotas de los \$35 mil millones adeudados al Gobierno Regional del Biobío por concepto del Presupuesto 2024 entre agosto y diciembre, La Moneda cumplió, y durante el pasado fin de semana se realizó un primer traspaso de \$7.800 millones. Este monto se destinó a pagar una serie de compromisos pendientes con proveedores y entidades que ya ejecutaron obras y programas.

En paralelo al avance de las acciones adoptadas por el nivel cen-

tral, los consejeros regionales acordaron de forma unánime el pasado miércoles enviar una carta a la Dirección de Presupuestos y apersonarse en la capital del país para concretar una serie de reuniones que permitan destrabar la falta de recursos.

El presidente de la comisión de Presupuestos del Core, Francisco Reyes (PPD), indicó que "en esa instancia vemos proyectos que peligran su ejecución y el término de otras iniciativas. Proyectos que tienen que ver con infraestructura, que llegan a las comunas, a los sectores más humildes, a los que necesitan recursos nuestros, como en las islas, la cordillera, sectores rurales y a todas las provincias. Estamos preocupados, obviamente, porque vemos que, si nos disminuyen los recursos y no llegan, estos proyectos o no se van a realizar o van a quedar a la mitad. Y eso es un daño a los vecinos de la Región".

El viernes pasado, después de una semana, desde el Gobierno Regional se confirmó que en total se han transferido tres remesas desde la Dirección de Presupuestos (Dipres) por mon-

tos de \$15.800 millones, siendo la última de estas a mediados de esta semana.

Ante ese escenario, donde se ha transferido un tercio del total de montos inicialmente proyectados se trabaja junto a la Dipres en resolver las deudas más urgentes, todo a la espera de una o dos remesas más antes del inicio del nuevo año, pero con la certeza de que muchos pagos se tendrán que reprogramar para 2025.

Después de meses de preocupación por parte de las administraciones regionales, no sólo en Biobío, por la falta de recursos y de explicaciones cla-

ras respecto del retraso en la entrega de los recursos, vale la pena reflexionar en torno a la situación que están enfrentando por estos días los gobiernos regionales y tomar nota de la falta de agilidad para abordar la situación por parte del gobierno central.

Con entregas de remesas pendientes desde agosto, la percepción de lo sucedido en los últimos diez días es que si no fuera por la acción decidida de las autoridades regionales la situación no solo no habría sido conocida por la opinión pública, sino que tampoco habría sido priorizada para su solución.

Por ahora, lo importante es mantener una actitud vigilante y hacer seguimiento de la resolución del problema, especialmente en lo que respecta al cumplimiento del compromiso asumido por la Dipres, que podría ser el primer gran obstáculo que deba enfrentar el nuevo gobernador regional a partir de enero próximo.

**Con entregas de remesas pendientes desde agosto, la percepción de lo sucedido en los últimos diez días es que si no fuera por la acción decidida de las autoridades regionales la situación no solo no habría sido conocida por la opinión pública, sino que tampoco habría sido priorizada para su solución.**